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La fin de l’année 2023 a été marquée, à Angers comme ailleurs, par la soudaineté 
et la violence de la guerre entre le Hamas et Israël, déclenchée le 7 octobre. 
Sr Marie, qui devait rejoindre Jérusalem deux jours après, est restée à Angers 
jusqu’au 20 novembre, y déployant toute son énergie et sa créaƟvité : 
rencontres mulƟples, confitures et purées de châtaigne, travaux de peinture, 
plans d’agencement, … une aide bienvenue pour Fratelli. 

L’AssociaƟon Fratelli du Monastère des BénédicƟnes d’Angers 

Car le point marquant de l’année 2023 à Angers a été la créaƟon officielle de 
l’AssociaƟon Fratelli des BénédicƟnes d’Angers, une structure juridique qui 
permet tout à la fois de porter les acƟvités concrètes du lieu et de mener, en lien 
avec la CongrégaƟon, les réflexions d’alliance et partenariat pour son avenir, au 
service de la vision élaborée il y a 3 ans. Déjà une vingtaine d’adhérents ont 
rejoint les 7 membres fondateurs (Richard, Dominique, Stéphanie, Ariane, Marie 
Catherine, Nathalie, ChrisƟne). Une belle journée a été organisée, accompagnée 
par Jean-Marc Liautaud de Fondacio, à Notre-Dame des Gardes fin août pour un 
temps fraternel de lancement d’année avec ses nouvelles acƟvités.  

Les colocaƟons 

Parmi ces acƟvités, l’arrivée en septembre de 
deux colocaƟons avec, côté fille, la réouverture 
d’une escale St Benoit, iniƟée en 2016, de six 
étudiantes et jeunes professionnelles. Elle porte 
une dimension spirituelle complétant l’aspect 
fraternel et l’implicaƟon sur le lieu.  



Elle est désormais installée au 2ème étage du monastère au-dessus des sœurs. Et, 
côté garçon, dans le bâƟment Bellepoigne, s’est ouvert un habitat partagé de 
trois étudiants et un jeune interne en médecine. Au printemps puis à l’été, de 
nombreux volontaires se sont mobilisés pour débarrasser, neƩoyer, agencer et 
équiper les lieux. Le 1er septembre tout était en place pour accueillir les jeunes. 
Un mois plus tard ils faisaient le tour des lieux, en parƟculier du jardin, pour 
trouver leur engagement et rencontrer les volontaires. 

Le jardin et les volontaires 

Charles, embauché comme jardinier d’abord à mi-temps en juillet 2022, est à 
plein temps depuis 2023. Il a réalisé un important travail de plantaƟon et 
d’irrigaƟon pour la producƟon de fruits rouges (fraises et framboises) et pris soin 
de l’ensemble du jardin. Il a taillé, déplacé, et planté bon nombre d’arbres 
(pommiers, poiriers, pêchers, figuiers, abricoƟers, kiwi, …).  

Un jardin d’abondance. La récolte de fruits rouges, importante dès ceƩe 
première année, s’est vendue en frais au magasin et le reste en confitures, 
toujours celles de Sr Geneviève, aidée de Sr Elisabeth et parfois de Stéphanie. A 
l’office s’est installée une cuisine dans laquelle Anne-Marie produit elle aussi des 
confitures et créé de nouvelles receƩes, entre autres une excellente gelée de 
pomme à la verveine. La pause-café des volontaires du vendredi se transforme 
parfois en atelier de dégustaƟon pour finaliser la mise au point des receƩes 
(texture, sucre, goût, …).  

Les vendredis maƟn sont toujours des moments fraternels où se retrouvent la 
douzaine de fidèles rejoints par d’autres plus récents comme Jacqueline, 
Béatrice, … qui par tous les temps, dehors ou dedans, cueillent, effeuillent, 
ramassent, épluchent, désherbent, fagotent, …   



 

Emile, de son côté, outre de nombreux bricolages, a conƟnué de déployer talent 
et énergie pour remeƩre en état la machine à gaufreƩes, aƩendues pour début 

2024 ! Et à l’automne, nous éƟons 7, peƟts et grands, pour la fabricaƟon du jus 
de pomme – neƩoyage, pressage, embouteillage, … – avec une dégustaƟon 
autour d’une bonne brioche au retour.  

Le pain et le magasin 

Les boulangers volontaires se relaient un samedi sur deux au fournil. Quelques 
samedis dans l’année ont sauté par manque de bras pour pétrir.   

C’est pourquoi une journée de formaƟon a été menée par Richard avec une 
dizaine de postulants boulangers et l’aide de Sr Marie Véronique qui a écrit la 
règle du boulanger sur deux panneaux A3, référence et aide-mémoire, car on se 
rend bien compte qu’au fil du temps on pourrait devenir plus approximaƟf, et le 
pain pourrait s’en ressenƟr …  

Avec la vie du pain, il y a la vie du magasin ouvert tous les mercredis et vendredis 
après-midi en plus des samedis de pain. Une ouverture qui permet de se rendre 
compte du passage régulier de personnes poussant jusqu’au bout de l’allée pour 
prier, allumer une bougie, acheter quelque chose, ou rencontrer quelqu’un … 
Une mission d’accueil. 



 

La vie spirituelle 

Stéphanie, qui a été embauchée à mi-temps depuis août 
2022, s’occupe, outre du potager des habitants, de l’accueil 
et des proposiƟons spirituelles sur le site. La première est une 
eucharisƟe hebdomadaire, célébrée par le père Bernard Le 
Divenach de la paroisse, tous les mardis à 18h, dans le peƟt 
chœur avec les sœurs, suivi d’un temps d’adoraƟon d’une 
heure.  

Durant toute l’année scolaire, un temps d’enseignement sur la parole de Dieu de 
8 séances a été donné par le père Michel Coƫneau. Il s’est tenu dans la salle du 
conseil et a rassemblé une peƟte vingtaine de personnes. Les échos en furent 
très posiƟfs et nous invitent à renouveler la proposiƟon pour 2024. 

Durant l’été 2023 a été proposée une retraite en silence à 14 retraitants, prêchée 
par le père Coƫneau et accompagnée par une équipe. Là encore, les échos ont 
été très posiƟfs évoquant la grâce parƟculière de ce lieu de silence en plein 
centre ville, et nous invitent à renouveler et élargir la proposiƟon pour l’été 
2024, une fois les colocataires parƟs.  

Les sœurs  

Une relaƟon très fraternelle s’est établie avec Sr Geneviève et Sr Elisabeth. La 
vie se poursuit à son rythme, dans la fidélité à la règle, marquée par quelques 

événements. Parmi eux, une virée à l’hôpital 
après une chute, le Covid à deux, et surtout le 
jubilée du 8 décembre. Jubilé de diamant pour 
nos deux sœurs, 60 ans de profession, toujours 
ensemble depuis leur arrivée comme novice le 
8 décembre 1961 et leur profession deux ans 
après.  



Ce fut un temps d’acƟon de grâce, réunissant des amis invités par les sœurs à 
une messe présidée par le fr Gilbert, suivie d’un apériƟf joyeux et d’un déjeuner 
en peƟt comité avec Marie-Pierre qui avait préparé un véritable fesƟn ! 

Les Conseils de CongrégaƟon se sont 
tenus à Angers, sauf celui de novembre, 
qui devait être à Jérusalem et qui s’est 
finalement tenu à Prailles. Ces Conseils 
sont l’occasion de se rencontrer autour de 
ce qui se vit à Angers les vendredis, les 
samedis de pain, et d’échanger sur 
l’avenir du lieu et de son patrimoine. 

Et le reste …  

Prendre soin de ce monastère d’Angers, lieu singulier, porteur d’une grâce 
parƟculière, suppose de le faire vivre, le faire connaitre et y entreprendre des 
travaux de rénovaƟon selon les priorités et les urgences qui s’imposent : pour 
2024, le porche et la peƟte ferme dont les permis ont été accordés. L’ensemble 
étant inscrit à l’inventaire des monuments historiques, des subvenƟons 
naƟonales, régionales et départementales peuvent contribuer à leur 
financement, mais aussi tous ceux qui, découvrant le lieu, souhaitent parƟciper 
à sa vie et à son entreƟen. Plusieurs événements ont permis ceƩe découverte. 

Le 9 septembre ce fut une visite des donateurs en lien avec l’AssociaƟon 
Renaissance de la Doutre et la FondaƟon du Patrimoine avec qui une 
souscripƟon a été lancée en 2021 pour la restauraƟon du porche. Une occasion 
de faire connaitre l’histoire du lieu et de sa vie, de présenter ce qui s’y dessine 
pour l’avenir. Un moment chaleureux, commencé dans la chapelle et fini dans le 
réfectoire après une large traversée, ayant permis de mesurer le vif intérêt pour 
ce lieu et le désir partagé d’en prendre soin pour assurer sa pérennité y compris 
dans sa dimension spirituelle. 

Le 17 septembre ce fut la journée du 
patrimoine, occasion comme l’an dernier 
de proposer un parcours du site en silence. 
Ceux qui jouent le jeu en disent un mot de 
reconnaissance à la sorƟe. Une fois encore, 
c’est l’occasion d’entendre l’intérêt pour le 

lieu et de mobiliser de nouveaux volontaires prêts à y œuvrer.  

  



Le 9 décembre 2023, ce fut le marché de Noël, 
dans le garage et dans la grange, toute illuminée 
et habillée de fête, avec la mobilisaƟon d’une 
douzaine de bénévoles avant et pendant. Un 
temps très fraternel et convivial, où se 
dégustaient gaufres, vin, chocolat, jus de 
pommes chaud aux épices, et où pouvait 
s’acheter pain, confitures, miel, farine, jus de pommes, rilleƩes, tableaux, croix, 
macramés, bracelets, nichoirs, … toutes sortes de peƟts cadeaux de Noël. 

Et pour bien terminer l’année, un concert de 
Noël a été donné dans la chapelle, le dimanche 
17 décembre après-midi, par la chorale Les voix 
du Lac. Des bancs et des chaises ont été 
rajoutés, la chapelle était pleine. La joie de 
Noël et l’émoƟon étaient au rendez-vous et se 

sont partagées au cours du moment convivial qui a suivi. 

Dans la confiance que le Seigneur conƟnuera d’accompagner ce lieu de grâce, 
pour qu’il y produise de bons fruits pour tous ceux qui y seront accueillis, nous 
vous remercions pour votre aide, votre souƟen, votre présence et vous 
souhaitons une belle année 2024 !  

Les fratelli 

 

 

 

 

AssociaƟon Fratelli du Monastère des BénédicƟnes d’Angers 
8 rue Vauvert 49100 Angers 

monastere.vauvert@gmail.com 
www.benedicƟnes-ndc.com 

Nous aider pour la restauraƟon du porche :  
hƩps://www.fondaƟon-patrimoine.org/ 

les-projets/porche-dentree-du-monastere-des-benedicƟnes-a-angers 

Nous aider pour l’ensemble du projet : devenir volontaire, adhérer ou faire un don à l’AssociaƟon  
(bulleƟn disponible sur le site ou par mail) 


